



<input type="checkbox"/> CORREO	<input type="checkbox"/> AM GTO	<input type="checkbox"/> SOL SALAMANCA	<input type="checkbox"/> SOL BAJÍO
<input type="checkbox"/> AM LEÓN	<input type="checkbox"/> HERALDO LEÓN	<input type="checkbox"/> SOL IRAPUATO	<input type="checkbox"/> OTRO

## Comisión de Administración aprueba anteproyecto de presupuesto 2022

A propuesta de la Comisión de Administración, la Junta de Gobierno y Coordinación Política (JGCP) del Congreso del estado avaló el anteproyecto del presupuesto para el año 2022, el cual contempla ejercer \$662'867,296.00 pesos.

El presidente de la JGCP, Luis Ernesto Ayala Torres, explicó que el ajuste al alza que se propone, en comparación con 2021, es de 2.39 por ciento y abarca también el recurso a ejercer por la Auditoría Superior del Estado de Guanajuato (ASEG).

De los \$662'867,296.00 pesos que se contemplan ejercer el año entrante, \$463'186,000.00 pesos se destinarán al gasto del Poder Legislativo Estatal y \$199'680,296.00 pesos para la ASEG.

El anteproyecto aprobado en este grupo de trabajo deberá ser turnado a la Secretaría de Finanzas, Inversión y Adminis-

tración para que sea parte del proyecto del Presupuesto General de Egresos del Gobierno del Estado para el año 2022.

Ayala Torres consideró que la propuesta está basada en la austeridad, además de con criterios de responsabilidad y conciencia, en base a los propios tiempos y necesidades que se tienen.

Será hasta la próxima semana cuando la JGCP someta a consideración del pleno del Congreso del Estado esta propuesta, la cual deberá ser aprobada por mayoría calificada para que sea parte del paquete fiscal del Gobierno del Estado para el ejercicio fiscal del año 2022.

La propuesta es superior, más o menos, en unos 3 millones de pesos, al gasto autorizado para 2021, cuando se ejercieron recursos por un monto de \$659'378,230.00 pesos.

Luis Ernesto Ayala señaló que el aumento que se propo-



FOTO: OSVALDO GARCÍA LEDESMA

**EL CONGRESO** del Estado planea ejercer un presupuesto de 622 millones de pesos para 2021.

ne, incluso, es menor al registro inflacionario registrado en el año más reciente, el cual se ubicó por encima del 4 por ciento. Destacó el esfuerzo realizado por la Comisión de Administración para lograr esta propuesta, la cual muestra en equilibrio en los aumentos que se proponen y se ajustan a los criterios de austeridad.

Se espera que una vez integrada la propuesta al Proyecto del Presupuesto General de Egresos del Gobierno del Estado para 2022 se pueda agendar en una de las sesiones ordinarias del pleno de la Cámara de Diputados para iniciar el proceso de estudio y análisis, así como su posterior aprobación. *(Oswaldo García Ledesma)*

## Mejora DIF Estatal calidad de vida con Asistencia Alimentaria

REDACCIÓN / GUANAJUATO

El gobierno del estado, a través del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF), beneficia a más de 229 mil 235 guanajuatenses con el programa Asistencia Alimentaria, que mejora la calidad de vida de las personas en situación vulnerable.

En el marco del Día Mundial de la Alimentación, la presidenta del Consejo Consultivo del Sistema DIF Estatal, Adriana Ramírez Lozano señaló que el DIF Estatal trabaja con los programas alimentarios de una forma adecuada y transparente, donde se llevan alimentos nutritivos y de calidad a las familias que más lo necesitan; para ello se entrega insumos alimentarios en comedores comunitarios para la preparación de desayunos escolares en las comunidades más alejadas de las cabeceras municipales.

Mencionó que el programa de Asistencia Alimentaria contribuye a promover una mejor alimentación en estudiantes, adolescentes, mujeres embarazadas, o en periodos de lactancia, adultos mayores y personas con alguna discapacidad, que habitan en zonas rurales y/o urbanas de alto grado de marginación.

“Cada una de las acciones que estamos realizando, es para transformar a las familias de Guanajuato, para mejorar su calidad de vida y así, contribuir a fomentar una sana alimentación de las personas que más lo necesitan”, señaló Ramírez Lozano.

Adriana Ramírez dijo que existen diferentes modalidades para contribuir a brindar alimentos a los diferentes sectores de la población como son los

# 21.5

## MILLONES

de raciones alimentarias se han entregado

desayunos escolares (fríos y calientes); asistencia alimentaria a personas de atención prioritaria; asistencia alimentaria para los primeros mil días de vida; asistencia alimentaria a personas en situación de emergencia. De esta manera, se han entregado más de 21 millones 513 mil 843 raciones alimentarias.

### MANTIENEN HABILITADOS COMEDORES COMUNITARIOS

El director general del Sistema DIF Estatal Gerardo Trujillo Flores explicó que, derivado a la contingencia sanitaria, son habilitados paulatinamente los Comedores Comunitarios que se cuentan en los 46 municipios del estado, para brindar desayunos escolares fríos y calientes, con el apoyo de los padres voluntarios.

“Los paquetes alimentarios también se siguieron llevando a los hogares de los beneficiarios, esto no paró, y de forma coordinada con los municipios continuamos trabajando”, precisó.

Trujillo Flores señaló que debido a la contingencia sanitaria, se modificó la operación del programa mediante la entrega de despensas a las familias de los estudiantes para que sean preparadas y consumidas en casa.

SEÑALÓ EN EXCLUSIVA MAURICIO USABIAGA DÍAZ BARRIGA

# Apuestan a que Mipymes migren a la Industria 4.0

OSCAR REYES RODRÍGUEZ

**Lidera sector automotriz utilización de robots en su producción**

La meta es clara: que la mayoría de las Micro, Pequeñas y Medianas Empresas (Mipymes) de Guanajuato comiencen a migrar hacia la Industria 4.0 y con ello adopten la digitalización y la robotización en sus procesos para no sólo convertirse en proveedoras de las grandes empresas que hay en el estado, sino también para que con este nuevo enfoque industrial puedan hacer crecer sus negocios y sus ganancias.

Mauricio Usabiaga Díaz Barriga, secretario de Desarrollo Económico Sustentable, explicó que la Industria 4.0 no tiene que asociarse sólo con el proceso de robotización en las empresas, sino también dar el salto a la digitalización, como en la realización de cobros, pedidos, envíos y en ello las Mipymes tienen una veta para entrar dentro de la Cuarta Revolución Industrial.

El Secretario de Desarrollo Económico Sustentable dijo que de las tres mil unidades económicas que hay en el estado, sólo en 1% ya son empresas de la Industria 4.0; sin embargo, sólo ese 1% genera el 30% del Producto Interno Bruto estatal.

"Ese 1% equivale a más del 30% de la riqueza del estado y son las empresas tractoras, las empresas que están adelante en la vanguardia y que siempre son las primeras en subirse a ello, pero lo que nos interesa



**Guanajuato va de lleno a la Industria 4.0.**

ahora es permear al otro 99% de las unidades y nos interesan mucho las Mipymes y ahí es la apuesta", comentó.

Innovación colaborativa, medios de producción conectados, cadenas de suministro integradas, canales de distribución digitales y productos inteligentes son algunas de las características de la Industria 4.0 que las Mipymes pueden adoptar para entrar en la Cuarta Revolución Industrial.

Mauricio Usabiaga destacó que las ocho inversiones europeas conseguidas por el gobernador Diego Sinhue Rodríguez Vallejo y que alcanzaron los 446 millones de dólares son de empresas que sus procesos serán de la Industria 4.0 y con ello se rompe el mito de que esta Cuarta Revolución Industrial desplazará a la mano de obra por los robots.

"No se trata de eso, se trata de que los procesos sean lo más exactos, pero el reto es que el humano vaya por delante de los robots, no se trata de suplir uno con otro, sino se trata de que sean complementarios para generar más riqueza y por ende más empleos".

Por ello, señaló que el proyecto del Valle de

**Las empresas** que ya son de la Industria 4.0 generan el 30% del PIB y entre ellas hay del sector automotriz, agroalimentario y construcción.

la Mentefactura tiene por objetivo que todo el proceso productivo se quede en Guanajuato.

"Desde diseñar a esos robots, que alguien opere esos robots, que los productos generados se vendan y todo esa ganancia se quede en el estado y Guanajuato cumple con ese ecosistema y por ello hay muchas empresas interesadas en trasladar su producción al estado y otras empresas que ya están en el estado trasladar a sus fábricas de proveeduría a la entidad para que el negocio sea redondo".

## DIGITALIZACIÓN, LA CLAVE

Mauricio Usabiaga llamó a todos los propietarios de Mipymes a entrarle a la digitalización de sus negocios.

"Se viene una temporada muy buena de oportunidades para hacer negocios con las grandes firmas que hay en el estado. Ellos también han visto que sale más barato ya adquirir sus productos para su producción en el estado que traerlas de Asia, por ejemplo, y es el momento de hacer alianzas, eso es Industria 4.0 también, hacer alianzas estratégicas con cadena de suministro integradas y en la manera en que los negocios vayan hacia lo digital, más pronto el estado estará de lleno en la Industria 4.0".



1

▶ CORRIDA	▶ AMARILLO	▶ SOL SALAMANCA	▶ SOL BAJO
▶ AMILIÓN	▶ HERALDO LEÓN 3	▶ SOL IRAPUATO	▶ OTRO

EN LO QUE VA DEL SEXENIO HAN LLEGADO 44 INVERSIONES AL ESTADO

# Consolida Guanajuato la inversión extranjera

>>Las inversiones que han llegado a la entidad suman en total mil 997 millones de dólares de Inversión Extranjera Directa, han generado en total 24,250 empleos formales

ISRAEL ALATORRE

En lo que va del sexenio, a Guanajuato han llegado un total de 44 inversiones extranjeras provenientes de 16 naciones de Norte América, Asia y Europa. Según datos proporcionados por el titular de la Secretaría de Desarrollo Económico del Estado, Mauricio Usabiaga, a la entidad han llegado más de 2 mil 800 millones de dólares de Inversión Extranjera Directa, por lo que el estado se encuentra a un 58% de la meta sexenal que es de 5 mil millones de dólares en dicho rubro.

De las 44 inversiones extranjeras que han llegado a Guanajuato, de octubre del 2018 a agosto de este año, Estados Unidos es el país que más empresas e Inversión Extranjera Directa ha instalado en la entidad. Por su parte, las empresas japonesas han concretado para el estado seis proyectos de inversión, mientras que las empresas alemanas han aportado cuatro proyectos de inversión, empatados con Austria. España y Canadá se han convertido en países interesados en Guanajuato, pues han aportado tres empresas con proyectos nuevos para instalarse en lo que va del se-

xenio. Mientras que Italia, Francia, Corea del Sur y Taiwan han instalado dos empresas nuevas en el estado y con una empresa se ubican India, Suiza, China Inglaterra, Eslovenia y Holanda.

Las 44 inversiones que han llegado a Guanajuato suman en total mil 997 millones de dólares de Inversión Extranjera Directa, han generado en total 24,250 empleos formales y se calcula que han generado otros 48,500 empleos de manera indirecta.

Mauricio Usabiaga, Secretario de Economía del Estado, al regresar de la gira por Europa con el Gobernador Diego Sinhue Rodríguez Vallejo, declaró que con las ampliaciones de nuevas empresas el estado se encuentra con más de 2 mil 800 millones de dólares de Inversión Extranjera Directa en tres años de administración. Cabe recordar que el actual gobierno se propuso como meta llegar a 5 mil millones de dólares en la gestión 2018 - 2024.

"Estamos sobre los 2 mil 800 millones de dólares, estamos al 58% del objetivo y vamos a la mitad del sexenio, vamos arriba del promedio, más considerando la situación tan compleja que se está viviendo en los últimos tres

años, tenemos que recordar que los dos primeros años de sexenio, se tuvo una gran duda con la con-

tinuidad del Tratado de Libre Comercio y después vino la pandemia, depende de la actitud de todos los guanajuatenses que vengan tres años de empuje y valor de toda la población".

Señaló que el estado no puede estar pensando en replantear la meta a llegar a seis mil millones de dólares, "yo creo que ahorita hay que mantenernos en 5,000 y enfocarnos a generar más calidad de empleo".

De la Gira de Atracción de Inversiones realizada en septiembre de este año por Europa, se logró la atracción de 446 millones de dólares de inversión extranjera, que ofrecerán 5,556 nuevos empleos directos e indirectos en la Entidad.

La empresa Nestlé invertirá 160 millones de dólares, que generarán más de 200 empleos directos y 1,700 indirectos. La empresa italiana Proma, fabricante



# INFORMACIÓN ESTATAL EN LÍNEA

FECHA  
17 OCT 2021

2

<input type="checkbox"/> CORREO	<input type="checkbox"/> AM GTO	<input type="checkbox"/> SOL SALAMANCA	<input type="checkbox"/> SOL BAJIO
<input type="checkbox"/> AM LEÓN	<input type="checkbox"/> HERALDO LEÓN	<input type="checkbox"/> SOL IRAPUATO	<input type="checkbox"/> OTRO

de estructuras de asientos para automóviles, invertirá 130 millones de pesos y la generación de 250 empleos.

Pirelli invertirá 36 millones de dólares y se generarán 150 empleos directos y más de 300 indirectos. La empresa Ferrero invertirá 10 millones de pesos aplicados en la metodología 'Joy Of Moving' (JOM), para el desarrollo físico y cognitivo de 50 mil niñas y niños guanajuatenses a través de 600 maestros.

ITT Motion Technologies, invertirá 40 millones de dólares en Guanajuato y ofrecerá 111 empleos directos y más de 300 indirectos. Le Bélier, fabricante de componentes moldeados en aluminio invertirá 100 millones de dólares con la generación de más de 500 nuevos empleos. La austriaca ZKW invertirá 102 millones de dólares y generará 830 nuevos empleos.

## LAS 44 INVERSIONES EN EL SEXENIO



Estados Unidos 10	Japón 6	Alemania 4	Austria 4
España 3	Canadá 3	Italia 2	Francia 2
Corea 2	Taiwan 2	India	Suiza
China	Inglaterra	Eslovenia	Holanda



CORREO   
 AM GTO   
 SOL SALAMANCA   
 SOL BAJIO  
 AM LEÓN   
 HERALDO LEÓN   
 SOL IRAPUATO   
 OTRO

# Adeudan municipios 647 millones de pesos

**Catalina Reyes**  
creyes@am.com.mx

**GOBIERNO**

Varios municipios del Estado debían en conjunto, hasta septiembre pasado, un total de 647 millones 389 mil 802 pesos.

Las mayores cantidades las deben Irapuato con 249 mil 319 pesos y Celaya con 223 millones 55 mil pesos. Le sigue Salamanca con 84 millo-

nes 67 mil 949 pesos.

León aparece con cero deuda. Aunque esto es en el registro de la Cuenta Pública de la Secretaría de Finanzas del Estado.

Viendo el registro de transparencia del municipio de León, en junio -que es el último- tenía una deuda de 197 millones 526 mil pesos.

Los municipios que están en cero deuda son: Abasolo, Acámbaro, San Miguel de Allende, Apaseo El Grande, Jerécuaro, Pénjamo, Tarandacuao, Tarimoro, Uriangato, Villagrán,

## LAS DEUDAS

▪ Irapuato	<b>\$249.2 millones</b>
▪ Celaya	<b>\$223 millones</b>
▪ Salamanca	<b>\$84 millones</b>
▪ San Francisco del Rincón	<b>\$19.5 millones</b>
▪ Juventino Rosas	<b>\$16.8 millones</b>
▪ Valle de Santiago	<b>\$10 millones</b>
▪ Guanajuato	<b>\$9.6 millones</b>
▪ Yuriria	<b>\$8.4 millones</b>
▪ Manuel Doblado	<b>\$7.8 millones</b>
▪ Silao	<b>\$7.8 millones</b>
▪ Cuerámbaro	<b>\$5.3 millones</b>



CORREO   
  AM GTO   
  SOL SALAMANCA   
  SOL BAJIO  
 AM LEÓN   
  HERALDO LEÓN   
  SOL IRAPUATO   
  OTRO

SERÍA EN LA CIUDAD DE CELAYA

# Contemplan construcción de Reclusorio

MAURICIO COSS

### Ante la sobrepoblación de reos en las cárceles de la entidad: Sophia Huett

La secretaria ejecutiva del Sistema Estatal de Seguridad Pública de Guanajuato, Sophia Huett López, dijo que ante la sobrepoblación de reos en las cárceles de la entidad tienen contemplada la construcción de un centro penitenciario más en Guanajuato que sería construido en Celaya.

Dijo que el nuevo centro penitenciario sería edificado con recursos obtenidos de una deuda que la entidad tiene programada y que la cárcel se tiene contemplada para ampliar los espacios y mitigar la so-

**El objetivo** es contar con más cárceles ante la sobre población de reos que hay en Guanajuato.

bre población de estos espacios.

Manifestó que Guanajuato se encuentra en una etapa en la que necesita la construcción de nuevas cárceles, ya que la amnistía no es una opción para evitar la sobrepoblación en estos inmuebles, sino contar con más espacios para que los reos cumplan con su condena al interior de los centros penitenciarios.

"De momento está proyectado un centro penitenciario más que se estaría construyendo en Celaya y es un tema que estaría ahí pendiente, es parte de la deuda que

se tiene programada y pactada, Guanajuato está en un momento en el que se requiere construir nuevas cárceles y no podríamos estar pensando en una vía como por ejemplo el tema de la amnistía para poder desfogar cárceles, no es el momento, creo que hoy en Guanajuato se requieren nuevos espacios porque el mensaje es claro, el gobierno no va a parar hasta poner tras las rejas a aquellas personas que estén causando daño a la población".

La funcionaria estatal descartó que la sobrepoblación de reos que aqueja las cárceles de Guanajuato generen brotes de violencia y aseguró que hay condiciones de una autoridad penitenciaria fuerte y firme.

Señaló que el nuevo centro penitenciario servirá para contar con más cárceles y poner tras las rejas a todas las personas que cometan delitos y causen daño a la población.

"Afortunadamente no hay condiciones de autogobierno, hay condiciones de una autoridad penitenciaria fuerte firme, las propias calificaciones que da la CNDH".

16 Víctimas



■ Celaya	5
■ León	2
■ Salvatierra	2
■ San Fco. del Rincón	3
■ Silao	2
■ Irapuato	1
■ Tarimoro	1

173

Del 1 al 16 de octubre

10.8

Promedio diario

## CONTAGIÓMETRO GUANAJUATO

AYER	11	511
DEFUNCIONES		CONFIRMADOS
TOTAL	12,734	183,478
DEFUNCIONES		CONFIRMADOS

# Buscan disminuir ataques a policías

Joel Reyes  
jreyes@gmail.com

GOBIERNO

Tras varios ataques contra elementos de la Secretaría de Seguridad Pública de León y que en lo que va de octubre, tres han fallecido (dos policías y un tránsito), la alcaldesa de León, Alejandra Gutiérrez, dijo hoy que ya trabajan en un cambio de operatividad para disminuir el riesgo de ataques contra la corporación.

Se trata de una redistribución a través de cuadrantes en la ciudad y mayor capacitación para las fuerzas de seguridad, lo que mejorará los resultados respecto a la inseguridad y violencia que sufre el municipio.

Justo esta mañana se dio otro ataque en contra de policías municipales mientras intentaban detener a un hombre en la colonia San Pablo, cabe recordar que esta agresión contra uniformados ya es la segunda tan solo en esta semana.

“Estamos cambiando la forma de operar de la policía, tenemos 13 delegaciones y una de ellas es rural, aumentaremos la presencia en esas zonas, pues por cada cuadrante tendremos estrategias especializadas, además de apretar el paso en la coordinación con las fuerzas del estado y de la Federación”, dijo Gutiérrez Campos para AM.

## Habrà capacitación y más equipamiento

“Por otro lado, necesitamos darles más equipamiento, mejorar su capacitación, necesitamos que las capacitaciones sean constantes y de mejor calidad para que puedan reaccionar mucho mejor”, concluyó.

## LA CIFRA

# 5

Ataques contra policías se han registrado en menos de dos semanas en León

# Descarta Alejandra ser tapadera de nadie

Joel Reyes

“Yo no voy a ser tapadera de nadie y vamos a llegar hasta las últimas consecuencias”, dijo la alcaldesa de León luego de confirmar que sí están haciendo una revisión de cuentas catastrales como parte de una revisión integral.

Derivado de las irregularidades ventiladas por el descuento de más de dos millones de pesos otorgado al Club Campestre por el pago del predial, el Municipio de León emprendió una investigación en predios grandes para detectar más anomalías similares.

“Se está revisando como parte de la entrega-recepción, varios factores entre ellos el de las cuentas del predial, ya se está atendiendo el tema legal, contable, financiero y la operatividad de varias zonas”, subrayó la Alcaldesa.

## Solicitan auditoría sobre predial del Estadio

El representante legal de los socios fundadores del Club Social y Deportivo León, Octavio López de Alba, declaró que este lunes solicitarán al Síndico José Arturo Sánchez Castellanos, que realicen una auditoría al interior de la Presidencia Municipal, para determinar quién condonó 3.5 millones de pesos a Roberto Zermeño por pago de predial atrasados.

Lo anterior declaró luego de que se diera a conocer esta semana que el Síndico Sánchez Castellanos solicitó que se realizara una investigación en Desarrollo Rural Municipal sobre la condonación de 2.5 millones de pesos por pago de predial del Club Campestre de León.

“El recibo del descuento está puesto en la escritura nueva del Estadio León, se dice que se pagó 450 mil pesos por concepto del predial al 15 de julio de este año, por eso sabemos que hubo un descuento, pasando de 3 millones 995 mil a 450 mil pesos, le condonaron más de 3 millones 500 mil pesos, tenemos el comprobante que sacamos para saber cuál era el saldo pendiente”.

Señaló que el documento solicitado del Predial, girado por la Tesorería, muestra que la cuenta predial correspondiente al Estadio León y el terreno del estacionamiento (02C002495002) de la cuenta catastral (246-130), tiene una cuota anual de \$1'427,699.73 pesos, consultado el 15 de julio de este año.

La consulta realizada por los abogados de la también Asociación Ci-

vil de Dueños de Palcos y Plateas del Estadio León, descubrió que Roberto Zermeño tenía un adeudo de \$3'995,496.82 pesos.

Comentó que la nueva Tesorera del municipio, Graciela Rodríguez Flores, al ser parte de la anterior administración estuvo enterada del descuento a Zermeño, mismo que tal vez pudo haber salido de la dirección de Desarrollo Urbano.

“Pedimos al municipio que investigue, de rebote, tiene que responder la nueva tesorera Graciela, porque tuvo que pasar la autorización de la condonación de ingreso por parte de ella, es una piedrita que tiene que resolver la tesorera, quien ordenó que no se cobrara más de 3.5 millones de pesos a Club Social y Deportivo León A. C.”.

Esta semana trascendió que el

Club Campestre León fue beneficiado con la condonación de 2.5 millones de pesos del predial, porque la anterior administración con lo dispuesto en la Ley de Ingresos, le cedió el uso de inmueble con fines agrícola o ganadero con base en un dictamen del 2021 que otorgó la Dirección de Desarrollo Rural.

La cuenta de predial 01C005495001 del Campestre recibió una disminución del 50% al impuesto predial que pagó por 4.8 millones de pesos este año.

El Club Campestre de León cuenta con una superficie de 553,790.36 metros cuadrados. Según la dirección de Desarrollo Rural verificó que el lugar cuenta con podadoras e implementos agrícolas para aprobar el descuento.

(Israel Alatorre)

# Amenaza a La Patiña explotación e industria

Se cumplió un año de que fue declarada como Área Natural Protegida pero aún trabajan en la zona bancos de materiales, una fábrica y ladrilleras

SCARLETH PÉREZ / LEÓN

**L**a casi recién declarada Área Natural Protegida, llamada La Patiña sobrevive a una nave industrial para la producción de pieles sintéticas, extractoras de recursos pétreos (arena y grava) legales y varias ilegales, ladrilleras y una trituradora de plásticos.

El 7 de septiembre de 2020 se reconoció a La Patiña como Área Natural Protegida Municipal (ANPM), un mes después se publicó en el Periódico Oficial del Gobierno del Estado. La Patiña y sus más de 5 mil hectáreas se sumaron al Área Natural Protegida de Sierra de Lobos, conectando con el Parque Metropolitano y la presa del Palote. La ANPM La Patiña tiene por objetivo conservar como una zona de captación de recursos hídricos, servicios ambientales, de protección a la biodiversidad y al ecosistema.

Este 23 de septiembre en el Periódico Oficial se publicó el Programa de Manejo de la zona de conservación ecológica. Sin embargo, a un año de la declarada zona protegida, el

propietario de una recolectora de plásticos y un fabricante de

ladrillos desconocen que el lugar en el que están asentados es una zona protegida.

“Yo tengo todos mis permisos en orden, no creo que me muevan”, apunta Miguel Becerra, el dueño de la trituradora. “Tengo aquí más de 40 años establecido como ladrillero, tengo mis papeles de que estoy poniéndome al corriente con mis permisos”, dice Alberto Martínez.

## DE DIFÍCIL ACCESO

Para llegar al La Patiña hay dos caminos, uno por la zona residencial y otro, por la carretera antigua León-San Felipe. Los caminos son de terracería, con baches profundos causados por la constante circulación de Tolvas provenientes de los sitios de extracción de grava y arena.

En el acceso por el norte de León hay que atravesar el río, si

la corriente es alta, los vehículos pequeños se atascan. El paso es el mismo para la ruta 76 del transporte público, además, de las suburbanas 101 y 105, todas sólo llegan a Hacienda Arriba.

“Pasa unas cinco veces al día (la ruta suburbana), a lo mucho, y cuando llueve ni pasa”, dice María Barrientos, mientras espera a sus nietas cruzar una a una por el inestable y viejo puente peatonal, mismo que en sus láminas de base presenta desprendimientos.

María Barrientos platica que el puente peatonal ubicado en el acceso sur de La Patiña es el único que no se cubre cuando la corriente sube, por lo que se convierte en el acceso peatonal único. Don Alberto, el ladrillero, relata que hace más de 20 años, los habitantes de la zona reunieron los 80 mil pesos que costó ese puente.

En este mismo río, se aprecian las huellas de la corriente -que en días recientes aumentó casi dos metros de altura- donde todo tipo de desechos, permanecen atascados en las orillas del cauce.

Pasando la temporada de lluvias, un grupo de mujeres del lugar se organizan para limpiar el río. A las localidades el sistema de limpia pasa una vez a la semana, por lo que muchos tenían la costumbre de lanzarla al río, “ya se le ha quitado” dice Alberto.

## EXPLOTACIÓN DE RECURSOS NATURALES

La falta de limpieza en los distintos ríos y riachuelos no es el único problema que enfrentan en la zona protegida, las extractoras legales de grava y arena, ambas con irregularidades en su operación han impactado superficies de más de 242 mil metros cuadrados, en el caso de la ubicada en La Tambora; y más de 82 mil, en el caso del banco Acalá.

Estas extractoras no cumplen con la norma que regula la restauración del banco y sus materiales (NTE-IEG-002/2007). Además, se han identificado otros sitios de explotación irregulares y sin registros, los cuales representan una fuente importante de empleo para los hombres de La Patiña.

# Buscan regularizar la tierra que habitan hace 40 años

SCARLETH PÉREZ / LEÓN

De las más de 5 mil hectáreas que conforman la ANPM La Patiña, 9.7 hectáreas son ocupadas por los 13 centros de producción de ladrillo artesanal, uno de los productores más antiguos es Alberto Martínez, quien ha vivido en el lugar desde hace más de 40 años, tiempo que ha luchado por conseguir la escritura de las tierras propias y familiares.

“Ahora batallamos con las escrituras, sin escrituración no tenemos nada”, dice don Alberto, “los que tienen escrituras, decimos nosotros, son falsas”.

El señor Martínez explica que el nombre de Las Ladrilleras es Fraccionamiento Campestre Alloschia, “el apoderado es mi hermano, tengo más de 40 años aquí, nosotros no hemos podido escriturar ¿cómo es posible que otros sí?, dicen que aquí todo es irregular”.

En Las Ladrilleras pocos son los domicilios que tienen piso y muros firmes, las casitas están hechas de lámina, lonas y tablas. El grado de marginación es muy alto, según el índice por localidad del Consejo Nacional de Población. Las únicas localidades que cuentan con agua entubada son Hacienda Arriba y La Patiña, mientras que los restantes se abastecen por medio de manantiales, pozo y pipas. El mismo escenario para el suministro eléctrico, los diablitos

y en pocos casos, paneles solares, son la fuente de energía.

“Aquí batallamos mucho con el agua, y antes la luz, ahora ya la pusieron, pero no querían ponerla; nosotros aquí tenemos agua, ahí está el pozo, pero en el tiempo de sequía se acaba y quedamos como unos dos meses que no le sale ni gota”, platica Alberto.

La escasez de agua es una prueba a librar en temporada de calor para la elaboración de ladrillo artesanal, pero en lluvias, el exceso del líquido no deja trabajar a don Alberto, “tengo unos 35 días sin trabajar, por la lluvia, ya estoy endeudado; me salen trabajos, como viajes de escombros, pero ¿y mis ladrillos? el agua no me deja prender los hornos”.

## LA CONTRAPARTE

La planta industrial Creplas no vive la misma realidad que sus vecinos, ellos si tienen agua los 365 días del año. En 1994 se instaló el Rancho de Creaciones Plásticas San Francisco S.A. de C.V. dedicado a la fabricación y comercialización internacionalmente reconocida de productos de piel sintética, su territorio consta de una nave industrial de unos 100 metros de largo por unos 80 de fondo, además del amplio terreno que conforma su perímetro. Aquí trabaja otro tanto de los habitantes de La Patiña.

## SUS CARACTERÍSTICAS COMO ANPM

- 1 Hay agua subterránea**  
A pesar de la escasez de agua que viven los habitantes, una investigación del Instituto Municipal de Planeación de León (IMPLAN) apunta que la microcuenca más grande e importante que abastece a la Presa El Palote es la asentada en el subsuelo de esta zona.
- 2 Flujo superficial**  
Según su hidrología superficial, en La Patiña existe distintos escurremientos los más notorios son el arroyo La Angostura, el río San Antonio, el arroyo Dos Aguas, el río Hacienda de Arriba y el río La Patiña. En la hidrología subterránea, se localizan dos acuíferos, el de Ocampo en la mitad norte, y el de Valle de León en la mitad sur.
- 3 Conformada por rocas volcánicas**  
La Patiña forma parte de la provincia fisiográfica del Eje Neovolcánico, caracterizada por ser una enorme masa de rocas volcánicas de todos tipos, acumulada en innumerables y sucesivas etapas.
- 4 Suelos fértiles**  
Los suelos de esta zona ecológica son fértiles en su mayoría, resultado de la acumulación de materiales de origen volcánico.

## RIQUEZA VEGETAL

En vegetación predominan las cactáceas con 16 especies, de las cuales seis están bajo alguna categoría de riesgo según Semarnat, también hay matorrales, seguido por encinas y bosque tropical caducifolio disperso (árboles que pierden sus hojas durante seis meses), además de árboles identificados en los ríos como sauce, fresno y alamo, por último, pastizales.

## RIQUEZA ANIMAL

En su fauna, los animales habitantes de La Patiña son: 109 especies de aves, patos, pájaros carpinteros, calandrias, cenizos, entre otros; 12 de anfibios como ranas leopardo Moctezuma y neovolcánicas; en reptiles 20 especies de las que destacan las lagartijas, tortugas cascabel, culebras acuáticas y cascabeles; en mamíferos se han registrado 61 especies como roedores, ardillas, musarañas, murciélagos, cacomixtles, mapaches, coyotes, zorra gris, tlacuaches, venados cola blanca y lince americanos.

**5849**

**HECTÁREAS**  
conforman el ANPM  
de La Patiña

15 comunidades asentadas en la zona, la más grande es San José de la Concepción mejor conocido como Hacienda Arriba

## ES COMPETENCIA DESLEAL: CLAUGTO

# Rechazan el legalizar autos "chocolate"

ALEJANDRA SÁNCHEZ/El Sol de León

**La industria automotriz podría verse afectada hasta 20 por ciento en México, si los legalizan**

**L**eón, Gto.- La intención de legalizar los llamados autos "chocolates", creará una competencia desleal para el comercio formal, que sí cumple con sus responsabilidades tributarias, así lo dijo Rolando Alaniz Rosales, presidente del Clúster Automotriz de Guanajuato (CLAUGTO), quien dijo que la industria rechaza la iniciativa promovida por el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador (AMLO).

"Entendemos que nuestro presidente busca apoyar a las familias a poder legalizar un auto que compraron a un precio menor y al mismo tiempo tener un padrón de estos autos, sin embargo no podemos sumarnos a esta iniciativa que promueve la competencia desleal y comercio informal", informó al Sol de León. Agregó que la decisión de AMLO no es el camino correcto en el país, ya que además de ser autos que en su país de origen se consideran viejos y en algunos casos obsoletos, también afectan a México en contaminación o pueden provocar accidentes al no estar bien técnicamente.

Alaniz Rosales dijo que en México hay 18 millones de autos chocolates que no han pagado impuestos, por lo que son ilegales y el regularizarse causaría una

deslealtad con quienes sí cumplen con su compromisos reglamentarios.

"En México hay 18 millones de autos chocolates que no han pagado impuestos, son ilegales. Sería apoyar la competencia desleal para los que sí han cumplido con el pago de sus obligaciones tributarias", explicó.

De acuerdo con Andrés Manuel López Obrador, el acuerdo para regularizar los autos se firmó este sábado 16 de octubre, con la intención de tener mayor control sobre los vehículos que llegan del extranjero, sobre todo de Estados Unidos de manera ilegal, ya que son utilizados para hechos ilícitos y nunca se tiene registro de los mismos.

Actualmente se prevé que la industria automotriz en México pudiera verse afectada hasta 20 por ciento en el mercado interno, lo cual se considera perjudicial para la economía ya que el sector contribuye con el 3.4 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB) nacional y el 18.7 por ciento del manufacturero.

Además hoy en día genera impactos en 253 actividades económicas del país; es decir 97 por ciento del total: 15 del sector primario, 104 del sector secundario y 134 del sector terciario, por ello el sector automotriz en conjunto genera más de 2 millones de empleos directos en sus diversos eslabones productivos.

**En México hay 18 millones de autos chocolates que no han pagado impuestos**

HAY DISPONIBILIDAD PERO NO RECURSOS

# Limpieza del Lerma costaría millones

GUADALUPE TREJO

**Municipio, estado, federación o incluso organizaciones deberían aportar: Agustín Robles**

La limpieza del río Lerma podría costar millones de dólares, sin embargo, a pesar de la disponibilidad de las autoridades municipales y estatales no se cuenta con los recursos económicos para realizarlo, señaló Agustín Robles Montenegro presidente del Distrito de Riego Oll.

Durante la contingencia hidrometeorológica, campesinos señalaron que luego de que el río alcanzará un nivel de 5.30 metros, evidenció la necesidad del desazolve, pues las plantas, basura, árboles y maleza que se han acumulado en el cauce, han impedido que la corriente fluya de manera rápida.

Al respecto, Agustín Robles Montenegro dijo "yo lo he comentado por muchos años, se debe rehabilitar el río, pero realmente las autoridades ni municipales ni estatales, ni federales se han aplicado en el tema y es crítico porque no cuesta 20 centavos (...) desazolvar el río cuesta millones, yo me atrevería a decir que millo-

nes de dólares, el río que tiene una longitud de 250 kilómetros desde que sale de la presa Solís hasta que desfoga en los límites de Guanajuato y entra Jalisco"

Reiteró la necesidad de emprender un proyecto de rescate para que se puedan bajar recursos porque "si no hay proyecto no hay recursos" además señaló que incluso el Banco Mundial, podría estar interesado en aportar dinero al río Lerma, porque está en riesgo la vida de muchos seres humanos que es lo primordial"

**En 70 años nunca se ha dado algún tipo de mantenimiento al río.**

El presidente del Distrito de Riego, aseguró que por lo menos en 70 años nunca se ha dado algún tipo de mantenimiento al río, por lo que requiere que se le invierta, independientemente de donde venga el recurso ya sea municipal, federación o estado o incluso de organizaciones internacionales.

El desazolve de ríos consiste en retirar elementos que puedan convertirse en la causa de una obstrucción asimismo amplían su cauce beneficiando la corriente de agua, con ello evitar afectaciones severas en esta temporada de lluvias como inundaciones, para así preservar la vida y el patrimonio de los ciudadanos.

# Se ha ganado PAN la total confianza

**MAURICIO COSS**

Eduardo López Mares, dirigente estatal del PAN en Guanajuato, manifestó que el partido se prepara de cara a los comicios de 2024 y dijo que aunque el presidente López Obrador busca que Morena gobierne en el estado, Acción Nacional se ha ganado la confianza de la ciudadanía a través de la honestidad y transparencia, añadió que muestra de ello es que llevan gobernando 30 años en la entidad.

Señaló que la transparencia es la carta de presentación del partido en Guanajuato y dijo que no es ninguna casualidad que durante las últimas tres décadas el PAN gobierne el estado, ya que a través de la honestidad se han ganado la confianza de la población.

"La ciudadanía de Guanajuato cree en acción nacional, tenemos 30 años de gobernar en el estado y esto no es producto de la casualidad, nosotros primero tenemos que trabajar como partido en cuanto a su militancia, primero la unidad hacia el interior".

Manifestó que el trabajo al interior del partido y el trabajo en los buenos gobiernos del PAN le garantizará a la institución los triunfos durante los próximos comicios electorales, ya que la pobla-

ción ha sido testigo del trabajo realizado, los resultados y eso será lo determinante para que Acción Nacional continúe gobernando Guanajuato.

"Yo creo que el trabajo tanto en lo interno como el trabajo de buenos gobiernos nos va a dar la garantía de los triunfos, porque la ciudadanía ve el trabajo hacia afuera, ve resultados, ve calles, ve pavimentaciones, ve empleos y eso es lo que nos ha fortalecido como institución y por eso nosotros hemos hecho un llamado a los servidores públicos emanados de Acción Nacional para que gobiernen con transparencia y que resuelvan".

# Prevén endurecer las penas por el huachicol

**Claudia Salazar**  
Agencia Reforma

## CÁMARA

La Cámara de Diputados lista nuevas reformas para castigar con mayor rigor el contrabando de hidrocarburos

y su comercialización ilícita.

En la Miscelánea Fiscal que se discutirá en la Comisión de Hacienda y luego en el pleno mañana, se aprobarán reformas al Código Fiscal de la Federación, donde se prevén penas de prisión de seis a 12 años y multas de \$5 millones a quienes enajenen hidrocarburos de procedencia ilícita.

Además, se crearán nuevos tipos penales, con 3 a 8 años de prisión, a quien no cuente con los controles volumétricos de hidrocarburos o petrolíferos de ley, o contando con estos, los altere, inutilice o destruya.

La misma sanción se prevé para quien no cuente con los equipos y programas informáticos para llevar los controles

volumétricos o contando con estos, no los mantenga en operación en todo momento, los altere, inutilice o destruya.

La iniciativa advierte que Pemex reporta desvío de 3 mil barriles diarios al mercado ilícito, por lo que el contrabando no es sólo un delito de cuello blanco, sino en el que participa el crimen organizado.

LAMENTA ITZEL BALDERAS FALTA DE PROGRAMAS FEDERALES

# Impulsará diputada apoyo de empresas en escuelas

La iniciativa busca que se deduzcan impuestos a la Iniciativa Privada por rehabilitar planteles

NANCY VENEGAS / IRAPUATO

La diputada Itzel Balderas Hernández dijo que, desde el congreso federal, impulsará la propuesta del empresario y exregidor David Muñoz Torres para que miembros de la Iniciativa Privada, (IP) apadrinen escuelas públicas en malas condiciones a cambio de deducción de impuestos.

“Lo más importantes es que se concrete, que se materialice la iniciativa, que se vea la disposición de los ciudadanos. Claro que sí estaré impulsando esta propuesta”, dijo Balderas Hernández al hablar de la propuesta para que empresarios apadrinen obras de rehabilitación y equipamiento de las escuelas públicas con deterioro o que sufrieron actos vandálicos durante la pandemia por covid-19.

Entre otras propuestas que propondrá la legisladora federal se encuentra el programa de reactivación económica que anunció la alcaldesa de Irapua-

to, Lorena Alfaro García.

“Celebro mucho la iniciativa de la alcaldesa y vamos a trabajar para ver cómo la puedo apoyar, porque en todo este tiempo de pandemia desafortunadamente la verdad es que no ha habido una política sensible por parte del gobierno federal para todos los municipios. Es decir, no hay una política de reactivación económica”, aseguró Balderas Hernández.

## PROPONDRÁ INCENTIVOS FISCALES PARA LA INDUSTRIA

Señaló que la fracción del PAN en el congreso federal propon-

drá una iniciativa de ley que decrete la reactivación económica en todo el país, debido a los estragos que provocó la interrupción de actividades para prevenir contagios por coronavirus.

“Para que haya incentivos fiscales para las pequeñas para las medianas para las grandes empresas, que se impulsen también todos, que se detone toda la generación de empleos, que se abran negocios, más se generan las condiciones también para la apertura de pequeños y grandes negocios y que se mejore por supuesto la percepción salarial para los trabajadores”, comentó.

# Miente al Congreso ex diputado electo

» Dijo a la mesa directiva que no tomó posesión como diputado federal por motivos de salud, sin embargo, en realidad está preso acusado de violación

**Catalina Reyes**  
creyes@am.com.mx

## CONGRESO

El panista Jorge Romero Vázquez, vinculado a proceso judicial por presunta violación y preso por eso, mintió a la Cámara de Diputados sobre la razón por la cual no acudió a tomar posesión como diputado federal el 29 de agosto.

Señaló que fue por motivos de salud en un oficio entregado a la mesa directiva de la Cámara -del cual AM tiene copia- pero en realidad fue porque enfrentaba un proceso penal por presunta violación, que no mencionó en dicho oficio.

El 29 de agosto Jorge Alberto Romero Vázquez, ex director del Instituto de la Juventud Guanajuatense y quien el 6 de junio ganó la elección a la diputación federal por el Distrito 09, con cabecera en Irapuato, no tomó posesión como legislador federal en la Cámara de Diputados, al igual que los otros 499 que la integran.

La razón fue que enfrentaba una denuncia en su contra por el presunto delito de violación. El 31 de agosto se desarrolló

la audiencia de vinculación a proceso en la que determinaron que debería mantenerse en prisión preventiva.

Sin embargo, a la Cámara de Diputados les dijo una cosa muy distinta en un oficio fechado el 28 de agosto, dirigido a Graciela Báez Ricárdez, secretaria general de la Cámara

y del cual AM obtuvo una copia por Acceso a la Información.

“Me permito hacer de su conocimiento que (el texto está cubierto con negro) no me será posible asistir a la sesión constitutiva de la Cámara de Diputados que establece el artículo 14 de la Ley Orgánica del Con-

greso General de los Estados Unidos Mexicanos”.

Por lo anterior, solicitó que fuera llamado su suplente para rendir la protesta constitucional, hasta que se encontrara en posibilidad de hacerlo personalmente.

Sin embargo, en otro documento clasificatorio de la información como confidencial, Nallely Peralta Cruz, enlace de Transparencia de la Mesa Directiva, dio a conocer que el motivo de su falta fue su salud:

“La razón de inasistencia que en el documento en comento hace referencia al estado de salud y existen ciertos datos personales que describen los aspectos más sensibles o delicados sobre el individuo y que pertenecen a la esfera más intangible de la persona, como es su estado de salud, sus características físicas y su ideología”.

Así lo explicó en el oficio, fechado el 6 de octubre, del cual AM también tiene copia.

Por eso señaló que sólo podrían ser proporcionadas con el consentimiento del titular.

Agregó: “Los datos sobre la salud física y mental son parte de la esfera más íntima de las personas, ya que se refieren a enfermedades presentes o futuras que pueden tener”.

# AMLO firma decreto que regulariza autos 'chocolate'

El programa abarcará siete estados de la frontera norte

SUN/ ENSENADA, BC.

El presidente Andrés Manuel López Obrador firmó ayer el decreto para regularizar automóviles extranjeros irregulares, comúnmente llamados autos 'chocolate', programa que iniciará en los siete estados fronterizos con los Estados Unidos.

El Ejecutivo federal firmó el decreto acompañado por el gobernador Jaime Bonilla y por integrantes de su gabinete, como Adán Augusto López Hernández, titular de la Secretaría de Gobernación; por Tatiana Clouthier, secretaria de Economía, así como por Rosa Icela Rodríguez, titular de Seguridad y Protección Ciudadana.

López Obrador firmó el documento en Ensenada, Baja California, donde se encuentra de gira desde el viernes, continuará hoy en Rosarito y Tijuana. Adelantó que en este municipio anunciará una obra de gran magnitud y beneficio para los bajacalifornianos.

"Van a ser como mil 300 millones de pesos para los seis municipios y puede ser que le toque a San Felipe, también, para el año próximo", calculó el presidente.



El López Obrador firmó el documento en Ensenada, Baja California, estado en que se encuentra de gira desde el viernes.

Dijo que la regularización de los autos 'chocolate' no obedecía a ningún pago de favores.

Al tomar la palabra, Rosa Icela Rodríguez, secretaria de Seguridad, detalló que el presidente López Obrador tomó la decisión de emitir este decreto pues muchas veces esos vehículos son usados por grupos criminales para cometer ilícitos y detalló que en esta entidad circulan más de 500 mil vehículos irregulares de procedencia extranjera "muchos de los cuales impactan en la inseguridad ante la falta de registro y control vehicular".

"Sólo por dar un ejemplo, del 1 de noviembre del 2019 al 30 de agosto de 2020, en Baja California fueron puestos a disposición de las autoridades ministeriales, 370 ve-

hículos usados para la comisión de homicidios calificados, 78% de los cuales son de origen extranjero e irregulares. De ahí la importancia de avanzar en la regularización para que dejen de estar en el anonimato, estos vehículos y pueden llevarse a cabo las investigaciones para dar con los responsables de la violencia", explicó.

Detalló que este beneficio es sólo para los automotores que están hasta hoy en territorio mexicano.

Recordó que los recursos que se obtengan se invertirán en mejorar las vialidades, en reparar los baches en contribuir también al bienestar de la población, de su seguridad y protección.

"Para implementar los mecanismos que eran efectivo el decreto, la

## ASEGURADOS

Desde el primero de noviembre del 2019 al 30 de agosto de 2020 fueron puestos a disposición de las autoridades ministeriales de Baja California 370 vehículos usados para la comisión de homicidios calificados, 78% de los cuales son de origen extranjero e irregulares.



La Rosa Icela Rodríguez.

Secretaría de Gobernación, como de Economía, como de Hacienda y de Seguridad y Protección Ciudadana trabajamos desde ya en un programa que abarcará municipios de Baja California, Chihuahua, Sonora, Coahuila, Nuevo León y Tamaulipas, así como los de Baja California Sur".

# Critica al estado en media cuartilla

» Se refiere López Obrador a Guanajuato hasta el final de su libro 'A la mitad del camino'; menciona que fue donde surgió uno de los principales cárteles

Catalina Reyes  
creyes@am.com.mx

## GOBIERNO

A pesar de que Guanajuato es una mención constante en sus conferencias mañaneras, en su último libro "A la mitad del camino", Andrés Manuel López Obrador sólo le dedicó media cuartilla casi al final para criticarlo como un Estado en donde surgió uno de los principales cárteles de la delincuencia organizada.

En la página 311, de un texto de 323 hojas, señala que aminorar la violencia y conseguir la tranquilidad en el país es un gran desafío, un enorme reto que está empeñado en superar. Pero añade que la dificultad radica en lo enraizadas que están las bandas o cárteles de la delincuencia organizada porque es un mal que viene de lejos, un proceso de descomposición que se toleró y alentó por gobiernos corruptos, que se alimentó y nutrió con el abandono del pueblo y de los jóvenes.

"Las bandas de ahora y los principales jefes vienen del periodo neoliberal o neoporfirista, es decir, de las últimas cuatro décadas; aunque el Cártel de Sinaloa es de mucho antes, su auge mayor lo tuvo en los tiempos de Joaquín Guzmán Loera.

"El Cártel de Jalisco Nueva Generación creció en el gobierno de Felipe Calderón; el Cártel de Santa Rosa de Lima surgió y se desarrolló bajo el dominio del PAN en Guanajuato; el grupo delictivo del Golfo también nace en el periodo neoliberal, así como

su escisión denominada Los Zetas".

Agregó que de la misma época son Los Rojos y Los Ardillos de Guerrero y un sinfín de pequeños grupos que actúan en estados o regiones del país. "Todo lo cual, como es obvio, ya existía y nos tocó de herencia, como si se tratara de calarnos y ver si somos capaces de enfrentar uno de los grandes y graves problemas nacionales de nuestro tiempo".

» **Las bandas de ahora y los principales jefes vienen del periodo neoliberal o neoporfirista, es decir, de las últimas cuatro décadas. ...nos tocó de herencia, como si se tratara de calarnos y ver si somos capaces de enfrentar uno de los grandes y graves problemas nacionales...** «

Andrés Manuel López Obrador  
Presidente de México